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Depuis des mois, de nom-
breuses actions ont été
conduites par le collectif Sans
Pesticides.

Après des rassemblements
en lieu et place, des confé-
rences et la récerte projection
du film-documentaire "IJn
Autre Chemin", le mouvement
continue à exprimer ses
grandes inquiétudes quant à
f impact de 1'utilisation des
produits phytosanitaires no-
tamment dans la culture du
maïs dans les marais et à proxi-
mité des zones notoiremett
humides et les zones inonda-
bles. « Ces zones sott daasun
périmètre censé être fortement
protégé. Les nappes phtéa-
tiques sont très sérieusement
polluées par ces traitements
qu'il faut absolument ces§€t
Nous appelons urgemment à
protégerces zones de captîga.
Un arrêté préfe ctonl a déjà éié
établi en 20L7rpnis renouvglJ
de manière ferme en 2016. tr st
temps de faite appliquet la loi
et d'intetdire simplement
l'usage des pesticides dans ce
secteur étendu d'environ 200
hectares. »

Le collectif poursuit ses ac-
tions notamment celle d'inter-
peller les pouvoirs pubücs et les
élus des collectivités concer-
nées. * Une rencontre estpré-
vue avec Dominique Julaud,

maire de La Chapelle-de-Brain,
une autre avec Fabrice Sanchez,
maire de Massérac et président
du syndicat en charge de la ges-

tion de la distribution eû eau
potable, le 13 juin flire ci-
contre]. D'autres reflcontres
devant se tenir prochainement
avec les élus du territoire. »

Le sujet s'invite au Conseil
de développement du pays de
Redon afin de sensibiliser sur
le danger de cette pollution ex-
posant pas moins de 20000 ha-
bitants des huit communes
concernées : Massérac, Gué-
mené-Penfao, Avessac, Saint-
Nicolas-de-Redon, Derval,
Marsac-sur-Don et Conque-
reuil. Un groupe de travail spé-
cifique s'est constitué sur la
question de la qualité de l'eau
et des pollutions diffirses.
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Quant à Redon Aggloméra-
tion, I'exécutif intercommunal
a exprimé son souhait de rece-
voir le collectif même 3i l'ex-
Ccrn n a pas encore la compé-
tence "eau potable". Ladite
competence dewait être reprise
er2020.

D'ailleurs, des courriers in-
formatifs et sensibilisateurs ont
été adressés aux municipalités.
Le sujet a même été à l'ordre

dujour de la dernière séance
du conseil municipal de Saint-
Nicolas-de-Redon. « II faut çe
nos élus prennent position,
c'est une question majeure de
santé publique. On attend en-
cote les réactions des maires,
nous les appelons à leur res-
poasabilité. On souhaite sim-
plement consommer une eau de

çalité depournre de pollution,
ure eau qui garantisse la santé
iles populations. Nous ne
soûrmes pzul dans une démarche
contre l'activité agricole. »

Cette mobilisation ne faiblit
pas, loin de là ; le collectif dif-
fuse I'information auprès de la
population du territoke. « C'est
un risEre avéré. Il faut profiter
de cet élan pour atrêter cette
pollution. Le message est tout à
fait clair, c'est important de le
passer, les analyses de l'Agence
régionale de santé relèvent mal-
heureusement la présence ile
pesticides tels que l'esa-metola-
chlore ou encore l'esa-ala-
chlore. D'autres substances
pesticides et polluantes, pas
forcément recherchées, seraient
présentes dans les masses
d'eau. Ce dest pas rassurant, le
taux est supérieur à la norme
réglementaire. Les seuils sont
largement franchis, les gra-
phiques le montrent clairement
avec des pics fin 2016 et début
2017. "

Fabrice Sanchez, président
du Syndicat intercommunal
d'alimentatioû en eau potable
de la région de Guémené-Pen-
fao, maire de Massérac, a tenu
àftagir suite aux requêtes du
collectif Sans Pesticides.

Tout d'abord sur l'arrêté pré-
fectoral de2017 interdisant le
traitement du maïs par un her-
bicide dans les zones régulière-
ment inondées. « J'ai adtessé
un courriet à la préfecture pour
un arrêté plus précis et çi cible
davantage la présence du esa-
métolachlore, molécule phyto-
sanitaire utilisée sut ce périmè-
tte. La notion de zones
régulièrement inondées n' est
pas juridique et lajurisprudence
doit interptéter cette notion
floue. J'ai également infotmé
les élus du territoire sur cette
problématique. Il faut savoir
çre le syndicat a également dé-
cidé de saisir la préfecture
d'Ille-et-Yilaine en ÿue d'éten-
dre cette interdiction à la com-
mune de La Chapelle-de-
Brain. »

Pour ce.qui est des agricul-
teurs concernés, Fabrice San-
chez avance qu'aucune d&oga-
tion n'a formellement été
déliwée autorisant l'utilisation
de ces produits. Le maire se dit
conscient que la loi devra être
respectée et une démarche a
biæ,été entreprise dans ce sens.
« Mes responsabilités, je les ai
assumées en demandant à ces
exploitants de cesser de traiter
le mais avec cet herbicide. »

Quant à la question de la police
de I'eau, le président du syndi-
cat affirme que « c'est la mis-
sion de la police administrative
de l'eau relevant du ptéfet du
département de la police judi-
ciaire de l'eau. Cette adminis-
tration est suscqltible d'envoÿer
des agents assermentés chargés

de constater l'infraction déter-
minée ou d'en rechercher les
auteurs sous l'autorité du pro-
cureu de la république ».

Soucieux de communiquer
au mieux sur cette situation,
Fabrice Sanchez soutient que
« le collectif est dans son rôle
d'information et de pédagogie
au plus grand nombre. Nous
n'avons jamais fermé les portes
à personnes. Le Sr^nrp est un
partenaire reconnu. Nous
sommes complémentaires avec
d'autres organismes comme
Redon Agglométation, le syn-
dicat départemental Atlan-
tic'eau, la commission locale de
l'eau. D'ailleurs, sur ûotre pto-
position, une rencontre a été or-
ganisée entre le collectif et
l'Agence régionale de santé et
la préftte ».

L'élu conclut « qu'en tant
que consommateur, il est tout à
fait normal de s'inquiéter sut la
qualité de l'eau distribuée.
D'autant plus que les analyses
relèvent la présence de ces mé-
tabolites de maniète av&ée. le
veille à ce que cette zone de cap-
tage soit protégée.Le syndicat
fait valoir ses prérogatives de
maaière optimale ct ferme pow
préserver ces périmètres. Un
troisième ouvrage de ptoduc-
tion est en projet, donc, il fau-
dra mettre les conditions néces-
saires mettant en priorité la
qualité de l'eau ».
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Fabrice Sanchez.


